

Les Religions en France

L'Établissement du Catholicisme en France

- La Fille aînée de l'Église
 - La France est depuis un pays catholique depuis plus de 1500 ans, le premier pays officiellement catholique.
 - Les témoignages de la religion catholique sont indissolublement associés au passé historique et culturel de la France: les églises, les monuments, les pèlerinages, le nom des rues, etc.
 - La religion catholique est l'une des plus riches influences culturelles de la société française
- Établissement du Christianisme
 - Le christianisme date de la période gallo-romaine
 - IV^e siècle, Saint Martin évangélise les campagnes de la Touraine
 - V^e siècle, Sainte Geneviève défend Paris
 - V^e siècle, sous l'influence de sa femme, Sainte Clothilde, et de son conseiller, Saint Rémi, Clovis se convertit et se fait baptiser à Reims. La France est devenue officiellement un pays catholique et le reste jusqu'à la Révolution. Son histoire sera racontée par Saint Grégoire de Tours
 - En l'an 800, Charlemagne s'est fait couronner par le pape. Il est devenu empereur de tous les chrétiens et a établi la monarchie de droit divin: le roi de France est choisi par Dieu pour gouverner.
 - Saint Martin
 - Soldat romain, il fit montre de sa grande piété en partageant son manteau avec un pauvre.
 - Il devint prêtre et fonda une communauté monastique. Nommé évêque de Tours (de 330 à 371) son tombeau, en ce lieu, fut vénéré par tous les catholiques gallo-romains.
 - Son influence était telle que Clovis, avant la bataille de Vouillé, envoya des hommes prier sur sa tombe afin de remporter la victoire. Revenu victorieux, il fit une entrée triomphale à Tours et offrit à la basilique une partie du trésor d'Alaric.
 - Sainte Geneviève
 - Née vers 475 d'une famille de Francs romanisés, elle dynamise la résistance des Parisiens devant les Huns d'Attila qui doit abandonner le siège de Paris.
 - Très écoutée des populations, elle favorise la venue de Clovis et le conseille habilement.
 - A sa mort, en 502, celui-ci fera construire, à Paris, une basilique sur le lieu où elle est inhumée et où il souhaite lui-même reposer avec son épouse Clotilde. (Sur ce lieu s'élève actuellement le Panthéon).
 - Saint Rémy
 - Nommé évêque de Reims (dont il était probablement originaire) en 459; il était fils de sénateur.
 - Très cultivé, il était un grand orateur, fin politique et excellent

administrateur.

- Après le mariage de Clovis avec Clotilde, celle-ci lui fit rencontrer son époux afin de le convertir et de le conseiller.
- Il exerça sur le roi des Francs une influence indéniable et bénéfique.
- Son tombeau se trouve toujours dans la basilique Saint-Rémy, à Reims.
- Sainte Clothilde
 - Fille d'un roi burgonde, elle est catholique (alors que sa famille ne l'est pas). Mariée en 492 (?) à Clovis, elle va s'efforcer de le convertir.
 - Elle eut, elle aussi, une influence très bénéfique sur son époux et, après la mort de celui-ci, elle s'efforça de conseiller ses fils afin qu'il continuent l'oeuvre de leur père.
- Saint Grégoire de Tours
 - Il naquit en 538 (27 ans après la mort de Clovis). Évêque de Tours, en 573, il écrivit "Dix livres d'histoires" auxquels on donna, plus tard, le titre de "Histoire des Francs".
 - Avec quelques manuscrits d'époque, c'est la seule source proche sur cette période. Grégoire a sans doute lu les manuscrits et surtout écouté les récits qui lui ont été faits de la vie de Clovis et des siens; il a vécu l'époque de troubles qui a émaillé la dynastie Mérovingienne.
 - Cependant, il voit le destin de Clovis à travers sa conception religieuse d'évêque; aussi ne faut-il pas prendre "à la lettre" tout ce que dit cet historiographe, au demeurant irremplaçable.

Les Menaces à l'hégémonie catholique

- Des Catarrhes à la Réforme
 - C'est souvent du Midi de la France que sont venues les menaces
 - Le combat contre les hérésies est souvent un prétexte pour annexer des territoires à la France: au XIII siècle, la croisade des Albigeois par exemple permet au roi de France d'annexer le Languedoc
 - Au XVIe siècle, à la Renaissance, le Midi se rallie à la Réforme. L'héritier de la couronne de France, Henri de Navarre, est protestant. Après plusieurs années de guerre, Henri se convertit au catholicisme et est couronné roi de France.
- La Tolérance Religieuse
 - La France s'est trouvée entièrement détruite par les guerres de religion
 - Pour reconstruire la France, Henri IV promulgue l'Édit de Nantes en 1598
 - Grâce à cet édit, la France devient le premier pays européen où existe la liberté de religion. Les Huguenots (protestants français) et les juifs ont les mêmes droits que les autres sujets.
 - Vers la fin du dix-septième siècle, une contre-réforme s'organise, et en 1685, Louis XIV, petit-fils de Henri IV, révoque l'édit de Nantes
 - Plus de 200 000 Huguenots, pour la plupart des artisans s'exilent. Cet exode est une grande perte économique pour la France.
 - La Révolution
 - L'Église catholique ne pourra jamais retrouver en Europe l'hégémonie qu'elle avait connue avant la Réforme

- Elle a perdu sa position d'autorité incontestée et de toute puissance.
- Au moment de la Révolution, l'Église catholique est vue comme un plus grand ennemi que la monarchie
- La période révolutionnaire
 - Les révolutionnaires agiront contre l'Église avant d'exécuter le roi Louis XVI
 - Avant d'exécuter le roi Louis XVI, les révolutionnaires vont :
 - Vendre les biens de l'Église (1790)
 - Abolir les ordres monastiques
 - Supprimer la religion catholique en tant que religion d'état
 - En 1793, la religion catholique est interdite en France et les jacobins commencent l'oeuvre de dé-christianisation de la France
 - Le calendrier catholique est supprimé, remplacé par le calendrier révolutionnaire
 - Les églises sont détruites, les prêtres sont persécutés
 - Le culte de l'être suprême est mis en place, religion non-chrétienne
- Le Catholicisme au XIXe siècle
 - En 1801, Napoléon Bonaparte signe le Concordat avec le Pape
 - la religion catholique redevient la religion d'état
 - Les anciennes propriétés de l'église ne lui sont pas restituées
 - L'église est désormais subordonnée à l'état (mariage civil)
 - Au cours du dix-neuvième siècle, l'église catholique va continuer de prospérer en France parce qu'elle est pro- monarchique et anti-républicaine
 - A partir de la Troisième République, les catholiques français vont se rapprocher des idées républicaines
 - Ce rapprochement va signifier le déclin définitif de l'église catholique

Le Catholicisme aujourd'hui

- Catholicisme et Laïcité
 - Pendant le XIXe siècle et la première moitié du XXe siècle, l'église catholique a soutenu la droite alors que la gauche était laïque
 - La Troisième République a travaillé à un idéal de laïcité qui devait unir tous les Français, faisant de la religion une affaire privée
 - La Troisième République a laïcisé les écoles, instauré le divorce et supprimé les prières dans les fonctions officielles
 - Dans les années cinquante et soixante, le mouvement catholique social s'est développé et a essayé de rechristianiser la classe ouvrière, mais avec peu de succès
- La Crise du Catholicisme
 - Il est souvent difficile de connaître les opinions religieuses des Français, qui considèrent leurs croyances religieuses comme beaucoup plus personnelles que

leurs croyances politiques.

- Les églises n'ont aucune fonction sociale (pique-niques, etc.)
- Le catholicisme est en déclin en France depuis la Révolution: il y a de moins en moins de catholiques pratiquants, de moins en moins de prêtres
- La morale du Vatican est en contradiction avec les valeurs morales de la plupart des Français (contraception, IVG, divorce, etc.)
- Cette baisse du catholicisme a entraîné une réaction intégriste dans les années soixante-dix

Le Judaïsme

- Il y a des juifs en France depuis le début de son histoire. Au moyen âge, on peut parler d'une communauté juive en France
 - À la révolution, les juifs vont recevoir les mêmes droits civiques et politiques que les autres citoyens français
 - Au dix-neuvième siècle, les juifs français vont véritablement s'intégrer au reste de la population française et considérer la France comme leur patrie
 - Mais pourtant, les sentiments anti-sémitiques, encouragés par l'église catholique, sont présents en France comme dans le reste de l'Europe
 - L'affaire Dreyfus en est un bon exemple.
- L'Affaire Dreyfus: 1894
 - le capitaine Dreyfus est accusé d'espionnage
 - l'argument est qu'il ne peut pas être loyal à la France parce qu'il est juif
 - le gouvernement de droite et l'église catholique conspire pour fabriquer des preuves contre Dreyfus et dissimuler les preuves qui accusent une autre personne
 - Dreyfus est condamné et envoyé au bagne sur l'île du Diable
 - L'opinion française se passionne et se divise au sujet de l'affaire Dreyfus
 - Les Français de gauche soutiennent Dreyfus, ceux de droite le condamnent
- Les Conséquences de l'affaire Dreyfus
 - La position compromise de l'église catholique durant cette affaire va favoriser l'arrivée de la gauche aux élections de 1902
 - Le nouveau gouvernement, qui a à sa tête Jean Jaurès, est très anti-clérical
 - Proclamation en 1905 d'une loi qui sépare l'Église et l'État: "La République ne reconnaît, ne salarie, ni ne subventionne aucun culte"
 - La loi de 1905 garantit le libre exercice du culte
- L'Antisémitisme au XXe siècle
 - L'Action française, une organisation catholique antisémitique, a une grande influence dans les premières années du XX e siècle
 - En 1926, le pape condamne l'Action française et interdit aux catholiques d'en faire partie, sous peine d'excommunication
 - Les sentiments antisémitiques vont s'affaiblir et en 1936, la France va élire le Front Populaire, un gouvernement socialiste
 - Le chef de ce gouvernement est un juif, Léon Blum, alors que dans les autres pays européens des chefs antisémites accèdent au pouvoir
 - Pourtant, l'anti-sémitisme en France existe toujours.

L'Islam

- L'islam est la deuxième religion de France
 - La présence de l'islam en France est liée à l'immigration
 - Mais l'islam depuis le début du XXe siècle a toujours représenté un enjeu politique important pour la France (colonies)
 - Les associations musulmanes ont pris une influence importante pendant les années de crise économique, puisque beaucoup des personnes les plus atteintes étaient des manoeuvres immigrés
 - Le gouvernement a encouragé l'islam comme une alternative au communisme, et l'islam est devenu très visible à partir des années quatre-vingts
- Les Difficultés d'une religion nouvelle-venue
 - Les valeurs islamiques et les valeurs républicaines se heurtent à l'école
 - Les valeurs culturelles et religieuses des maghrébins sont différentes des valeurs françaises traditionnelles
 - Parfois, les enseignements de l'école laïque républicaine sont en contradiction ouverte avec les valeurs de certains immigrés
 - Quelle est la signification de la laïcité?
 - Les antilaïcs
 - Les laïcs tolérants
 - Les laïcs doctrinaires

